

Temor por la seguridad

MÉXICO Comunidades indígenas del municipio de Chenalhó

Los miembros de dos comunidades de indígenas desplazados del municipio de Chenalhó, estado de Chiapas, han recibido amenazas de un presunto grupo paramilitar respaldado por las autoridades políticas locales. Estos indígenas temen por su vida.

Según los informes, cuando las fuerzas de seguridad federales trataron de realizar un registro en busca de armas en la comunidad de Los Chorros, Chenalhó, la noche del 11 al 12 de noviembre, se encontraron bajo el fuego de miembros de un grupo paramilitar conocido como Movimiento Indígena Revolucionario Antizapatista (MIRA). Este grupo, tras la retirada de las fuerzas de seguridad, amenazó con atacar las comunidades vecinas de X'oyep y Yibeljoj, donde se han refugiado indígenas desplazados a causa de la violencia política de Chiapas.

Se cree que el MIRA está estrechamente relacionado con el Partido Revolucionario Institucional (PRI), que actualmente ocupa el poder en el municipio de Chenalhó.

Recientemente, el PRI perdió la gobernación de Chiapas por primera vez en más de setenta años. Está previsto que el gobernador electo, Pablo Salazar Mendiguchía, que encabezaba una coalición opuesta al PRI, ocupe su cargo el 9 de diciembre. Según los informes, los «priístas» (miembros o simpatizantes del PRI) locales están respaldando al MIRA para desestabilizar la transferencia de poder al próximo gobernador y su equipo dirigente.

INFORMACIÓN GENERAL

En enero de 1994, el estado mexicano de Chiapas saltó a los medios de comunicación internacionales cuando el grupo armado de oposición Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) lanzó su primer ataque y ocupó la ciudad de San Cristóbal de las Casas y otros núcleos urbanos. Tras un breve periodo de lucha con las fuerzas de seguridad, el EZLN se retiró. Al mes siguiente se iniciaron conversaciones de paz entre el gobierno y el grupo armado, pero esas conversaciones se interrumpieron en septiembre de 1997 cuando el EZLN dijo que las autoridades no habían puesto en práctica los acuerdos anteriores sobre los derechos de los indígenas.

Ambas partes han mantenido una tregua inestable desde que el EZLN se retiró de los lugares ocupados. Sin embargo, desde el alzamiento de 1994 han estallado innumerables conflictos entre las comunidades indígenas de Chiapas, algunos de ellos basados en la simpatía o la oposición al EZLN. Otros conflictos surgieron a causa de disputas por los derechos sobre la tierra o sobre otros recursos, o por diferencias religiosas o políticas.

En diciembre de 1997, la comunidad internacional volvió a fijar su atención en Chiapas cuando 45 indígenas fueron muertos a tiros en la comunidad de Acteal, también en el municipio de Chenalhó. Se dijo que los responsables de esta matanza eran miembros de un presunto grupo paramilitar que, según los informes, estaba relacionado con elementos locales del PRI y con las fuerzas de seguridad.

Por su parte, se ha dicho que muchas de las comunidades implicadas en estos conflictos locales estaban relacionadas con el EZLN o con las autoridades municipales, estatales y federales, o simpatizaban con ellos. Las actividades de al menos una decena de estos grupos y el despliegue de miles de soldados y tropas federales han agravado el clima de violencia en muchas partes de Chiapas. A consecuencia de ello, miles de hombres, mujeres y niños indígenas han huido de sus hogares y ahora viven en campos de refugiados improvisados.

Antes y después de su elección el pasado mes de julio, el presidente electo Vicente Fox, del Partido de Acción Nacional (PAN), hasta entonces partido de oposición, declaró reiteradamente que el conflicto con el EZLN requería una solución

política y que la retirada del ejército de la zona sería un paso hacia una paz duradera en la región. Está previsto que el presidente electo ocupe su cargo el 1 de diciembre, después de más de setenta años de gobierno del PRI.

ACCIONES RECOMENDADAS: Envíen telegramas, télex, fax, cartas urgentes o cartas por vía aérea, en español o en su propio idioma:

- expresando preocupación por los informes que indican que un grupo paramilitar que, al parecer, está relacionado con las autoridades municipales de Chenalhó, estado de Chiapas, ha amenazado con atacar a los indígenas de las comunidades de X'oyep y Yibeljoj, en Chenalhó;
- pidiendo a las autoridades que garanticen la plena protección de la vida y la seguridad de los indígenas de esas comunidades;
- pidiendo a las autoridades que lleven a cabo una investigación inmediata y efectiva sobre esas amenazas, que hagan públicos sus resultados y que garanticen que los responsables comparecen ante la justicia.

LLAMAMIENTOS A:

Dr. Ernesto Zedillo Ponce de León
 Presidente de los Estados Unidos Mexicanos
 Palacio Nacional, Patio de Honor
 Primer piso, Col. Centro
 México D.F. C.P. 06067
 MÉXICO
Telegramas: Presidente, México D.F, México
Fax: + 52 5 515 5729
Tratamiento: Señor Presidente

COPIAS DE SUS LLAMAMIENTOS A:

Centro de Derechos Humanos
 «Fray Bartolomé de las Casas»
 Calle Cuauhtémoc 12, Colonia Centro Histórico
 San Cristóbal de las Casas, CP 29200, Chiapas
 MÉXICO

Lic. Jorge Madrazo Cuellar
 Procuraduría General de la República
 Paseo de la Reforma 65, esq. Violeta
 Col. Guerrero
 06300 México D.F.
 MÉXICO
Telegramas: Procurador General República, D.F,
México
Fax: +52 5 346 0906
Correo-e.: ofproc@pgr.gob.mx
Tratamiento: Señor Procurador

Lic. Diódoro Carrasco Altamirano
 Secretario de Gobernación
 Secretaría de Gobernación
 Bucareli 99, 1er. piso
 Col. Juárez
 C.P.06699, México D.F.
 MÉXICO
Telegramas: Secretario Gobernación, México
Fax: + 52 5 546 5350
Correo-e. vía: <http://www.gobernacion.gob.mx>
Tratamiento: Señor Gobernador

y a los representantes diplomáticos de México acreditados en su país.

ENVÍEN SUS LLAMAMIENTOS INMEDIATAMENTE. Consulten con el Secretariado Internacional o con la oficina de su Sección si van a enviarlos después del 26 de diciembre del 2000.